

# DIARIO DE PALMA.

Lunes 16 de Junio.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON E IBIZA, franco..... 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... Librería de D. Felipe Guasp.  
 MAHON..... D. Matias Mascaró.  
 IVIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

## Seccion política.

(De *El Occidente*.)

Los tratados de paz, recientemente firmados en París, se hallan muy léjos de haber dejado del todo inactiva á la diplomacia. Antes por el contrario, desde entónces acá, á pesar del corto tiempo trascurrido, son ya varias las cuestiones que han brotado de nuevo, ó que han adquirido un desarrollo, amenazador, hasta cierto punto, para la futura tranquilidad de los países europeos.

De las varias, que fueron ya iniciadas en el mismo Congreso diplomático de París, podemos dar por fenecida sin consecuencias, á lo ménos por ahora, la relativa á los abusos de la libertad de imprenta en Bélgica: la concerniente á la ocupacion armada de la Grecia por las tropas occidentales, parece tambien aplazada; y solo ha seguido y seguirá dando lugar á continuas, y alarmantes conjeturas la que se refiere á la situacion de diferentes Estados italianos.

El Piamonte se muestra decidido á proseguir por la senda por donde le hizo entrar el infortunado Carlos Alberto, y á enarbolar nuevamente la bandera de la independenciam y de la unidad de la península itálica; por la via diplomática, y por la propaganda de los discursos y de los impresos mientras la ocasion no se preste á mas; y tambien por medio de las armas cuando las circunstancias lo permitan ó lo exijan. La adhesion explícita del príncipe Luciano Murat, gefe y esperanza del partido Muratista de Nápoles; la del célebre Manin, ex-presidente de la república de Venecia en 1848 y 1849, y la que se anuncia del no ménos famoso Garibaldi, indican que los revolucionarios de todos los países de Italia se agrupan hoy para ausiliar con sus esfuerzos los de la casa real de Saboya. En esto, mas que la prenda de una alianza sincera, debe verse la prueba de la impotencia, en que la revolucion demagógica se siente para obrar por sí sola; y ha de tenerse por seguro que, llegada la ocasion los mismos que ahora apoyan á la monarquía piamontesa, le volverian la espalda, de la mis-

ma manera que los demagogos de Milan arrojaban lodo sobre el coche de Carlos Alberto, á quien tanto habian ensalzado ántes, cuando le vieron volver vencido por el austriaco.

Por ahora, cuando el Piamonte se vea sostenido por las declaradas simpatías de la Francia y de la Inglaterra, poco es lo que puede hacer en el terreno material de los sucesos contra el Austria, contra el gobierno temporal de Roma, y contra Nápoles, que son los tres blancos á que dirige los tiros de su enemistad. Nápoles distante, y bajo la dominacion de un gobierno que, cualesquiera que sean sus defectos, no puede negarse que ha sabido hacerse respetar por propios y extraños; el reino lombardo-veneto, y los ducados, guarnecidos por tropas austriacas; y el territorio pontificio, ocupado por los batallones de Austria y de la Francia, se hallan igualmente á cubierto de todo golpe de mano de la revolucion. Asi como la retirada de los soldados extranjeros produciria indudablemente en toda la Italia setentrional y central grandes trastornos políticos, mientras esos soldados no se retiren serán el mayor obstáculo que para cualquier movimiento revolucionario puede haber. Sin embargo, la semilla de descontento y de agitacion que el Piamonte está esparciendo por la Italia, producirá mas ó ménos tarde sus frutos, aunque tal vez sean tales estos, que tampoco al sembrador agraden en su dia.

Fuera de los asuntos de Italia, el tratado del 15 de abril es el que se presta á mayores comentarios, siendo muchos los que aseguran que ha partido en dos campos distintos á la diplomacia de las grandes potencias, colocando en uno á la Francia, á la Inglaterra y al Austria, y en el otro á la Rusia y á la Prusia. Esta suposicion es sin duda exagerada. Hasta ahora los hechos notorios son la hostilidad poco velada con que la Rusia y la Inglaterra se miran, aun despues de hecha la paz; la alianza íntima de la Prusia y la Rusia; y la actitud de descontento y de queja en que esta última potencia ha quedado respecto de Austria, su antigua aliada. Al mismo tiempo, no es posible desconocer la sinceridad del mútuo efecto, ó cuando ménos el deseo decidido de paz con que el imperio ruso y el frances han depuesto las armas en Crimea.

El Austria es la potencia que ha quedado en una posición más aislada y difícil. Por una parte, la Rusia y la Prusia la miran con desvío y ojeriza por el apoyo moral que al fin concedió á los occidentales en la guerra de Oriente. Por otra, la Francia y la Inglaterra, quejasas también por las dilaciones y entorpecimientos que encontraron ántes de conseguir ese apoyo, disgustan y alarman al gabinete de Viena con la actitud, favorable al Piamonte, que han tomado en las cosas de Italia.

Pero las cuestiones más graves, y que amenazan hoy con más inminentes peligros á la diplomacia europea, proceden del otro lado del Atlántico. Sin hablar por ahora del conflicto pendiente entre España y Méjico, hay otros dos, en que los Estados-Unidos tienen la iniciativa y la principal responsabilidad. Los gobernantes de Washington, al mismo tiempo que rehusan el medio del arbitraje, que el gabinete de Londres les proponía para transigir sus diferencias pendientes, se preparan para reconocer el gobierno filibustero de Walker en Nicaragua. Esto segundo no puede llevarlo con paciencia la Inglaterra: lo primero, nos ha sido anunciado muchas veces por los periódicos ingleses como un *Casus belli*.

Una guerra con los Estados-Unidos, sería para la Inglaterra un mal modo de descansar de los esfuerzos, que la de Oriente le ha costado. Sin embargo; el recuerdo de esta tal vez sea para los políticos ingleses un estímulo en lugar de una rémora. Quizá deseen una ocasión tan propicia para desquitarse del mal papel que como potencia guerrera ha hecho la Gran Bretaña en el mar Negro y en el Báltico. La formidable escuadra británica no encontraría en todas las costas de los Estados-Unidos un Fronstadt, ni un Revel, ni un Helsingford, ni un Sebastopol; y la ruina de la marina anglo-americana sería para el leopardo inglés un suceso más glorioso, y al mismo tiempo más útil, que lo ha sido la destrucción de una parte de la marina militar rusa.

## NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 11 DE JUNIO.

El 7 se reunió el *Círculo progresista*, y el señor Allende Zalazar, su presidente, anunció que los señores Gurrea y Sarabia se retiraban de la congregación de los puros por razones de delicadeza que era fácil adivinar: en seguida el ex-ministro de Marina exhortó á todos los señores diputados del *Círculo* para que después de la muestra de independencia que habían dado el viernes se mantuviesen dentro de los límites de una conducta prudente, rechazando toda idea de un voto de censura.

Preguntóse en seguida qué debería hacerse respecto de los comités de las provincias, y se

acordó esperar las ulteriores disposiciones del gobierno, pasándose á la orden del día que era el exámen de las enmiendas á las bases orgánicas de la ley de Milicia nacional. Eran estas más de sesenta, y cansados de su lectura y discusión, á propuesta del señor Moreno Nieto, se decidió que la junta directiva designase las más importantes y luego se trajesen al debate. Eran las once y se disolvió el *Círculo*.

— No obstante la manifestación hecha por el presidente del *Círculo puro*, á que nos referimos en el párrafo anterior, se asegura que muchos individuos de aquella fracción han resuelto presentar mañana una proposición pidiendo á las Cortes que declaren sin efecto la ley sobre suspensión de garantías por no merecer el gobierno su confianza.

— Leemos en el *Diario Español* de hoy:

«En el día de ayer, parece ser que el alcalde de la cárcel del Saladero recibió un anónimo, en el que le señalaba el lugar en que se encontraría oculto el robo de las alhajas que fueron sustraídas de la Real capilla. Trasladada la autoridad al punto, que es el derribo de la iglesia de las monjas de Santa Bárbara, frente á dicha cárcel, fueron (según nos han referido) encontradas. Público es el grande valor que estas alhajas representan. Referimos el hecho y nos abstenemos de comentarios, que tal vez nos llevarían á ser inexactos, suspicaces ó maliciosos.»

Acerca de esto dice hoy el *Criterio*:

«Ayer por la tarde se presentó una mujer en la cárcel de esta corte preguntando por el alcaide para quien llevaba una carta: inmediatamente de haberla entregado desapareció. El contenido de ella se reducía á decir que parte de las alhajas que se habían robado en la capilla Real se encontrarían en la empalizada de detrás de la cárcel. El alcaide se personó en el sitio designado, y efectivamente encontró un papel envuelto en una cinta, de la misma manera que la carta le decía; entónces dió parte al señor juez del distrito que compareciese, y á presencia del alcaide, del oficial de la guardia, que desde los primeros momentos acompañó á este, abrió aquel el papel, donde se hallaba el clavo y parte de las alhajas, las que estaban fracturadas. Mucho nos alegramos de este hallazgo, y desearíamos que el juez que conoce de la causa no descansase para que se averiguase quiénes habían sido los que habían cometido un robo tan escandaloso por todos conceptos.»

— He aquí la lista de las alhajas robadas en Palacio:

Un relicario de oro, con su pié, con más de tercia de alto, con tres cristales de figura triangular, adornado de diamantes rosas, diamantes tablas, záfiro esmeraldas, y dos tapacios de color de rosa que contiene uno de los tres santos clavos con que fué crucificado Nuestro Redentor Jesucristo.

Otro, con su pié en figura de cruz, de mas de una cuarta de alto, de oro, guarnecido tambien de diamantes rosas, diamantes tablas y rubíes, en el que se conserva el *lignum Crucis*.

Un relicario de plata, y dos cristales, que contiene una cruz y dos reliquias, señalado en el inventario con el número 7, del armario núm. 16.

Otro de plata sobredorada con lazo por remate, todo guarnecido de brillantes, de figura ovalada, con un cristal de roca, á manera de venera, y dentro tiene un pedazo de alpargata de San Vicente Ferrer, señalado con el número 11 del inventario.

Otro pequeño de filigrana de oro, y tiene dos bajo-relieves, que representan á Cristo y su Madre, señalado en el inventario con el número 12.

Otro de oro, guarnecido de esmeraldas y lazo de lo mismo, con cristal, que contiene un diente entero de Santa Patricia, señalado en el inventario con el núm. 17.

Otro de plata, guarnecido de diamantes tablas y granates, con reliquias de los Apóstoles San Pedro y San Pablo, señalado con el número 20.

Otro de oro, con adornos de flores y corona, que contiene reliquias de San Juan Nepomuceno, marcado con el número 21.

Otro de plata, con lazos de cinta de lo mismo por remate, y su cristal, que contiene un hueso de San Lorenzo, señalado con el número 22.

Y otro de oro, con cristal, y partículas de los huesos de San Inocencio y Santa Bárbara, señalado con el número 23.

— La *Soberanía*, el periódico demócrata mas avanzado, declara ayer, á propósito de los continuos anuncios de próximos trastornos, que la democracia está recogida en sus tiendas y no piensa en promover motines ni asomadas.

— *Málaga 7.*—Cartas de Gibraltar recibidas en Málaga, dicen que indultado el coronel Correa Botino de toda pena por la reina de Inglaterra, salió el 5 á las diez de la mañana de la prision militar, dirigiéndose en carruaje acompañado del cónsul español, al muelle donde se embarcó en el vapor *Vencedor* con direccion á Aljeciras.

— *Oviedo 7.*—En Asturias ha causado muchos daños el temporal. Los rios se han desbordado, arrastrando cuanto encontraban á su paso.—La situacion de la provincia es tristísima.

— El conflicto ocurrido entre los periódicos el *Clamor* y el *Diario Español* ha quedado ayer definitivamente zanjado, aceptada por ambos periódicos la mediacion de sus compañeros los directores políticos. Reunidos estos han aprobado ayer lo resuelto por una comision de su seno, que se reduce á que todos los periódicos publiquen una declaracion compuesta de dos artículos: en el primero se consigna que ha habido equivocacion ó mala apreciacion en las acusaciones y espresiones estampadas por los periódicos contendientes, y en el segundo, despues de declarar dignos á los

directores del *Clamor Público* y del *Diario Español*, se les recomienda que por respeto hácia la prensa y á sus compañeros den por terminada cuestion tan enojosa. No es dudoso que admitido el arbitraje los interesados se conformarán con la sentencia.

— Para que se vea que no exagerábamos al decir en nuestro número de ayer que el alboroto ocurrido la tarde anterior en la plaza de toros se presentó en los primeros momentos como precursor de un grave conflicto, debido al estado de tension de los ánimos, añadiremos que un ayudante del ministro de la Guerra partió á galope á palacio para prevenir á S. M. que suspendiera su paseo ordinario.

— El periódico *Las Cortes* publica ayer las noticias que siguen:

«Es indudable que el conato de tumulto ocurrido ayer en la plaza de toros no fué casual ni provocado por las circunstancias, sino de antemano preparado y asi inducen á creerlo todas las apariencias.

— Ayer al anocheecer fué detenido en la calle de Alcalá, y conducido á la cárcel uno de los sujetos que tomaron parte mas activa en el alboroto de la plaza de toros. Parece que se le encontró un puñal escondido.»

— Entre las leyes que de un momento á otro sancionará la corona, se cuentan las siguientes:

Sobre inteligencia de la ley de 19 de agosto de 1841, relativamente á capellanías colativas.

Autorizando al gobierno para otorgar al señor conde de Morny y compañía la concesion de dos líneas, que terminando en la frontera de Portugal y en la ciudad de Málaga, se enlazase con la del ferro-carril del Mediterráneo de Andalucía y Estremadura.

Sobre exencion de derechos á su introduccion en España del ganado caballar y mular de procedencia española existente en Gibraltar.

Autorizando al gobierno para destinar varios arbitrios á la construccion de las obras necesarias en el puerto del Grao de Valencia.

Autorizando al gobierno para otorgar sin subvencion á la sociedad titulada Crédito moviliario español, la concesion de un ferro-carril que, partiendo de Alar del rey, vaya por Palencia á enlazarse con el del Norte en la venta de San Isidro de Dueñas.

Todas estas leyes han sido definitivamente votadas ya por las Cortes.

— Sin comentarios trasladamos las siguientes líneas de uno de nuestros cólegas, y no muy favorables por cierto para un gobierno que consiente tales absurdos.

Dice asi:

«Hemos recibido cartas de la Carolina, en la provincia de Jaen, en que se lamentan de una medida adoptada por el Ayuntamiento de aquella poblacion, que está causando perjuicios y no pe-

queños á la industria minera de aquel distrito. Es el caso, que la citada municipalidad, animada sin duda del deseo de poner á la milicia nacional de su pueblo bajo un pié lujoso y brillante, ó de practicar aquella obra de misericordia que consiste en *vestir al desnudo*, ha impuesto á los fundidores de plomo diez reales diarios por cada horno de beneficio, cuya cantidad se destina á uniformar á los nacionales. En Linares parece que se ha tratado también del particular, pero que hasta ahora no se ha realizado la medida en los mismos términos, si bien dice que se piensa en imponer dos cuartos por cada arroba de plomo que se funda, aplicándose este producto al uniforme y otros gastos de la milicia. Los fundidores de plomo al verse gravados, ó amenazados de serlo, con un recargo tan oneroso, rebajan los precios de los minerales en sus contratos con los mineros, y el resultado es que la industria minera, tan necesitada de protección, se encuentra con este gravámen mas, y sufre en el citado distrito los perjuicios que son consiguientes.»

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 9 de junio.

A escepcion de un parte de Nantes, dice la *Patria*, todas las noticias que recibimos hoy hacen prever la pronta desaparicion de la calamidad de las aguas. Todos los rios han experimentado una baja notable y continúa, excepto el Divate que ha tenido una crecida de 35 centímetros, cuando mayor esperanza se tenia de que habia cesado todo peligro. Las autoridades habian mandado hacer grandes trabajos en los diques que defiende á Nantes de las aguas, pero á pesar de esto se temia que la fuerza de la corriente acabaria por romperlos.

— Los preparativos en Nuestra Señora están muy adelantados. El sábado recibió el arzobispo de Paris los magníficos ornamentos sacerdotales que el Emperador ha mandado hacer para el clero que debe officiar en esta ceremonia. Todos estos ornamentos quedarán, para enriquecer el tesoro de Nuestra Señora, al lado de los que sirvieron para los bautizos del rey de Roma y del duque de Burdeos.

— El enfriamiento que se observa de algun tiempo á esta parte en las relaciones del Austria con la Rusia acaba de manifestarse por un hecho significativo, se anuncia que acaba de prohibirse la circulacion en los Estados austríacos del periódico *El Norte*, que se publica en Bruselas para defensa de los intereses rusos.

— Leemos en la *Gaceta del Mediodia*:

«Un parte de ayer anuncia la muerte del general Petit, gobernador de los Inválidos, en cuyo destino habia reemplazado al príncipe Gerónimo. Este general fué quien en calidad de general en la guardia imperial recibió la despedida de Napoleon en Fontaineblau.»

*Trieste 7 de junio.*—Las cartas recibidas de Constantinopla hablan de la gran fermentacion que reina entre los turcos, con motivo del hattí-humayoum; en Pagdoriza han incendiado dos iglesias católicas y muerto á dos cristianos; en Nikisa, cerca de Montenegro, los cristianos para vengarse de las incesantes violencias de que son objeto, han atacado y saqueado una caravana procedente de Ragusa, matando á catorce turcos.»

En Lóndres se ha convocado un *meeting* á fin de provocar suscripciones en favor de los inuadados.

# Lalua

16 DE JUNIO.

## ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana, D. Benigno Martínez.

Parada, hospital y provisiones, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor — Benito de Amores.

## BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo de mañana.*

SAN MANUEL MÁRTIR Y SAN RAINERO CONFESOR.

## Baratura.

LIBROS NUEVOS DE LANCE

á precio ínfimo.

En el entresuelo de la casa número 30, calle de San Roque, esquina frente al hortio del Estudio General, se hace almoneda de un crecido número de obras españolas y francesas de ciencias, artes y literatura. Entre ellas se halla la *Enciclopedia universal*, muy difícil de adquirir con la baratura presente, la *Historia de España* por Lafuente, la de Mariana, la *Historia Universal* por Cautú, la de Antequil, la de Francia, las obras de Balmes, las de Chateaubriand y otros muchos autores tales como Tasso, Milton, Augusto Nicolas, Donoso Cortés, Montesquieu, Lamartine, Platon, Rousseau, Madama Staël, Luis Blanch, Mazzini, Lammenais, Süe, Madama Sand, Dumas, Thiers, M. Chevalier, Toqueville, etc., etc.—Un crecido número de novelas, poesías escogidas, atlas geográficos, el universal y el de España, las producciones de nuestro teatro moderno y antiguo, y las mas acreditadas en el género literario debidas á la pluma de nuestros mejores críticos.

Todo podrá obtenerse con una baratura sin igual, y las encuadernaciones de las obras que lo estén serán *gratis*.

## Interesante.

Por ausentarse el encargado de ella se transferirá una comision en género, *única en esta ciudad*, que sin ocupar á una persona mas que muy poco tiempo, y sin desembolso de capital, deja muy pingües beneficios. Es á propósito para abastecer una tienda, y asimismo puede figurar al lado de cualquiera otra clase de efectos. Las condiciones y demas pormenores podrán conocerse presentándose personalmente los interesados en la *Imprenta Balear*, calle de S. Francisco, de doce á tres de la tarde, en los dias 17, 18 y 19 del actual.

VENTAS.—El dia 20 del actual á las ocho de la noche se rematarán en la plaza de Cort, si la postura acomoda, las casas zaguan, entresuelo y botigas sitas en esta ciudad, manzana 75, números 14, 15, 16 y 17 cuyas condiciones obran en poder del pregonero Francisco Tomas.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.